

PERAN GAPOKTAN SEBAGAI INSTRUMEN PEMBERDAYAAN

**(Studi Kasus: Gapoktan Karya Dadi Utama Desa Caruban, Kecamatan
Adimulyo, Kebumen, Jawa Tengah)**



**Slamet Priyanto
4825102549**

**Skripsi Disusun untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Guna Memperoleh
Gelara Sarjana Sosial (S.Sos)**

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI
(KONSENTRASI PEMBANGUNAN)
JURUSAN SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2015**

ABSTRAK

Slamet Priyanto, Peran Gapoktan Sebagai Instrumen Pemberdayaan (Studi kasus Gapoktan Karya Dadi Utama Desa Caruban, Kecamatan Adimulyo, Kebumen, Jawa Tengah). Skripsi. Jakarta: Program Studi Sosiologi (Konsentrasi Pembangunan), Jurusan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2015.

Penelitian bertujuan untuk mendeskripsikan kegiatan pemberdayaan yang dilakukan oleh masyarakat desa Caruban dalam rangka meningkatkan kesejahteraan petani di Desa Caruban. Secara keseluruhan Terdapat tiga kategori kelompok pemberdayaan yaitu, pertama aspek ekonomi: Kelompok Tani, Kelompok Ternak, Kelompok Usaha Dagang Makanan (Industri Rumah Tangga), kedua aspek Sosial: PKK, dan Karang Taruna, ketiga ialah aspek budaya: Kelompok Kesenian Kuda Lumping, Kelompok Kesenian Karawitan, dan Kelompok Kesenian Janeng. Mengingat potensi utama Desa Caruban ialah sektor pertanian, maka kelompok pemberdayaan yang memiliki dampak paling signifikan bagi kehidupan sosial-ekonomi masyarakat ialah kelompok tani. Maka penelitian ini difokuskan untuk mengidentifikasi bagaimana kelompok tani sebagai program pemberdayaan yang memiliki dampak paling utama bagi masyarakat memberikan dorongan bagi terciptanya perubahan sosial di Desa Caruban

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode deskriptif. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan melakukan wawancara mendalam, wawancara tidak terstruktur, dan observasi langsung sejak Mei-Oktober 2014. Wawancara mendalam dilakukan pada 3 orang informan; pertama, Bapak Purwoko selaku Kepala Desa Caruban, kedua Bapak Rusmanto selaku mantan Ketua Gapoktan Karya Dadi Utama, dan Bapak Joyo sebagai anggota Gapoktan, serta 3 informan kunci yaitu Bapak Toyo, Bapak Siswanto, Bapak Supardal.

Hasil penelitian menyimpulkan bahwa terjadi perubahan sosial-ekonomi pada masyarakat Desa Caruban. Perubahan tersebut dapat terlihat dari, pertama, masyarakat telah menyadari pentingnya berkelompok sebagai sarana saling belajar dan bertukar informasi, untuk mencapai tujuan bersama. Kedua, para petani telah mengerti cara bertani yang efektif dan efisien sehingga ada peningkatan pendapatan mereka. Ketiga, masyarakat mulai mengerti bagaimana manajemen organisasi. Keempat, para petani tidak lagi kahawatir akan ancaman kelangkaan pupuk bersubsidi serta terfasilitasi sarana pertanian lain seperti bibit, dan pestisida yang tepat dan sesuai dengan kondisi pertanian. Terakhir, bahwa petani juga sudah mampu mengembangkan usahanya baik dibidang pertanian maupun usaha lain seperti berternak, tanaman palawija, sayuran, dsb dengan pinjaman modal dari Gapoktan Karya Dadi Utama.

Kata Kunci: Gapoktan Karya Dadi Utama, Petani, Pemberdayaan

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta

Dr. Muhammad Zid, M. Si
NIP. 19630412 199403 1 002

No	Nama	TTD	Tanggal
1	<u>Abdul Rahman Hamid, SH., MH</u> NIP. 19740504 200501 1 002 Ketua Sidang
2	<u>Dewi Sartika, M.Si</u> NIP.19731212 200501 2 001 Sekretaris Sidang
3.	<u>Abdi Rahmat, M.Si</u> NIP. 19730218 200604 1 001 Penguji Ahli
4.	<u>Rusfadia Saktiyanti Jahja, M.Si</u> NIP. 19781001200801 2 016 Dosen Pembimbing I
5.	<u>Ubedillah Badrun, M.Si</u> NIP. 19720315 200912 1 001 Dosen Pembimbing II

Tanggal Lulus: 30 Juni 2015

MOTTO

**“Berikan Aku seribu Orang Tua, Akan Ku Cabut Semeru
Dari Akarnya. Dan Berikan Aku Sepuluh Pemuda, Maka
Aku Akan Mengguncangkan Dunia”**

-Soekarno-

**“Tidak Ada Kata Yang Lebih Indah Dan Puitis Dari
Pada Berbicara Tentang Kebenaran”**

-Soe Hok Gie-

**“Tanpa Realisasi, Kebijakan Sosial Laksana Syair Yang
Tak Dilantunkan”**

-Slamet Priyanto-

LEMBAR PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan kepada Ibu dan Kakak ku tercinta yang senantiasa mencurahkan kasih sayang, bimbingan dan dukungan serta doa kepadaku selama ini.

Saya persembahkan pula kepada Uwa Inu, Sosok Pakdhe yang luar biasa yang telah ku anggap sebagai seorang Ayah. Terimakasih atas semua jasa-jasa dan kebaikan yang telah diberikan kepadaku dan keluarga.

KATA PENGANTAR

Puji Syukur kehadirat Allah SWT atas segala nikmat, rahmat, petunjuk, dan kekuatan yang diberikan kepada penulis, sehingga penelitian skripsi dengan judul “Program Pemberdayaan Sebagai Upaya Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat” dapat selesai pada waktu yang tepat.

Skripsi ini disusun untuk memenuhi kewajiban dan tanggung jawab akademis serta bukti intelektualitas penulis selaku mahasiswa Jurusan Sosiologi Universitas Negeri Jakarta dalam rangka memenuhi salah satu persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial. Selanjutnya, skripsi ini juga ditujukan kepada akademisi, praktisi, pemerhati dan peminat, serta pemangku kepentingan pemberdayaan dan pembangunan sosial sebagai bentuk kontribusi akademis penulis.

Dalam penyusunan skripsi ini, tentunya masih banyak kekurangan dan kelemahan baik dari segi data, teoritis, maupun analisis penulis. Oleh karena itu, penulis sangat mengharapkan saran, masukan, dan kritik yang membangun dari berbagai pihak agar skripsi ini menjadi lebih baik lagi dan sebagai bahan pembelajaran penulis untuk selanjutnya.

Pada kesempatan ini pula, penulis menyampaikan ucapan terimakasih kepada semua pihak yang telah memberikan kontribusi dan dukungan, serta meluangkan waktu dan tenaganya kepada penulis dari awal proses penelitian, penulisan, hingga skripsi ini selesai disusun dan mendapatkan klaim akademis. Untuk itu penulis ingin mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Dr. Muhammad Zid, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta
2. Bapak Dr. Robertus Robert, M.A selaku Ketua Jurusan Sosiologi Universitas Negeri Jakarta
3. Ibu Rusfadia Saktiyanti Jahja, M.Si selaku Sekretaris Jurusan Sosiologi Universitas Negeri Jakarta sekaligus selaku dosen pembimbing I, yang telah memberikan banyak kontribusi, waktu, tenaga, dan pikiran dengan kesabaran yang begitu luar biasa dalam proses membimbing penulis hingga mampu menyelesaikan penelitian skripsi ini meski harus menghabiskan waktu 4 semester lamanya. Penulis juga tidak lupa menyampaikan terima kasih atas saran dan masukan yang positif dari beliau untuk dapat menyempurnakan skripsi ini.
4. Bapak Ubedillah Badrun, M.Si selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan masukan, kritik, dan saran positif sehingga penulis dapat memperbaiki dan menyempurnakan skripsi ini. Penulis juga menyampaikan rasa terimakasih kepada beliau sebagai seorang mantan aktivis mahasiswa yang masih begitu nyata dan terasa idealismenya hingga hari ini sehingga penulis mendapat banyak pembelajaran berharga dari beliau khususnya dalam

dunia aktivis mahasiswa. Beliau masih menjadi *role model* bagi aktivis mahasiswa masa kini khususnya di UNJ termasuk juga bagi penulis.

5. Seluruh staff pengajar Jurusan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yang tidak bisa penulis sebutkan satu-persatu, terimakasih atas segala pembelajaran dan ilmu pengetahuan yang diberikan selama masa perkuliahan.
6. Mbak Tika dan Mbak Mega selaku staff administrasi Jurusan Sosiologi yang sudah sangat membantu penulis khususnya dalam hal administrasi selama masa perkuliahan dan juga masa penyusunan sampai ujian skripsi.
7. Bapak Purwoko selaku Kepala Desa Caruban beserta seluruh perangkat desa Caruban atas izin, waktu dan kesempatan yang diberikan kepada penulis untuk melakukan penelitian dan mencari data yang dibutuhkan dalam penelitian skripsi ini.
8. Bapak Rusmanto, Selaku Ketua RW 01 Desa Caruban sekaligus mantan Ketua Gapoktan Karya Dadi Utama yang telah bersedia memberikan kesempatan kepada penulis untuk wawancara sebagai informan kunci dan memberikan data pelengkap lainnya yang dibutuhkan untuk penyusunan skripsi ini.
9. Seluruh informan yaitu masyarakat Desa Caruban sekaligus sebagai anggota Gapoktan Karya Dadi Utama yang tidak bisa penulis sebutkan satu per satu atas kesempatan dan kesediannya untuk penulis wawancara sehingga penulis dapat melengkapi kebutuhan data selama proses penyusunan skripsi ini.
10. Ibu dan Kakak ku tercinta yang senantiasa memberikan dukungan baik moril maupun materiil, selalu mencurahkan kasih sayang, motivasi, doa restu dan semangat kepada penulis selama proses penyusunan skripsi ini. Akhirnya aku bisa menyelesaikan skripsi ini dan menepati janji untuk segera lulus kuliah dan mempersembahkan gelar Sarjana Sosial untuk kalian.
11. Keluarga Besar Mbah Satimah yang selalu memberikan *support*, baik moril maupun materiil, doa, dan semangat kepada penulis untuk segera lulus. Terkhusus untuk Uwa Inu, sosok yang begitu penulis hormati sebagai seorang Pakdhe yang sudah penulis anggap sebagai ayah sendiri. Maafkan saya karena tidak bisa menepati janji untuk lulus 4 tahun. Tri Pamungkas, Sepupuku yang paling memahami dan mengerti aku. Terimakasih buat selam ini telah memotivasi penulis untuk segera mnjadi sarjana. Sukses juga untukmu !
12. Kepada Dwi Rahmat Apriliani, perempuan yang sangat istimewa yang senantiasa memberikan dukungan, semangat, dan doa dengan cara-cara-nya yang begitu indah dan unik bahkan sampai akhir penyusunan skripsi ini. Menjadi sumber motivasi dan semangat tersendiri bagi penulis. Penulis juga ingin mengucapkan terimakasih kepada Babeh dan Ibu Lian yang secara tidak langsung memberikan dorongan dan motivasi untuk segera menyelesaikan skripsi ini.
13. Kepada kakak, rekan, dan adik Red Soldier dan Desa Pendidikan FIS UNJ yang telah mengajarkanku banyak pelajaran dan pengalaman yang luar biasa

selama dikampus. Terkhusus untuk Ka Trezna dan Ka Dhoni, terimakasih untuk seluruh pembelajaran dan ilmu yang kau berikan kepadaku dari awal aku menginjakkan kaki di kampus tercinta ini hingga telah banyak hasil yang kupetik karena ilmu darimu. Ka Gurnadi, kakak sekaligus guru yang begitu hebat, aktivis yang amat santun dan rendah hati menjadi tempat belajar bagiku. Ka Eka Chandra, senior bagai kawan seangkatan, tak ada sekat diantara kita, kehadirannya selalu menjadi kerinduan bagi kami dalam setiap acara Reds dan Depe. Rasyid, teman seperjuangan sedari maba hingga kami menjadi luar biasa bersama, Ical, Alex, Bagus hidup, Agus, Fifah, Mukti, Mega, Azizah, Reds 2010 yang luar biasa dan kami mampu melahirkan orang-orang generasi hebat saat ini. Mufti, Sandi, Fatra, Chondro, Pengki, Ojan Gonggong, Enjer, Goza, Ojan Ips, Adiku yang begitu luar biasa menjadikan motivasi tersendiri bagi penulis untuk terus menjaga idealisme, kalian telah menjadi orang-orang hebat. Aku bangga pada kalian. Riski Furwanto, terimakasih atas seluruh kebaikan hatimu kepadaku. Adik yang aku gadang-gadang menjadi penerus kami didunia organisasi kampus dan mampu menjadikan harum nama Reds dan Depe nantinya. Serta seluruh Reds 2011, Reds 2012, Reds 2013, Reds 2014 yang tidak bisa penulis sebutkan satu-persatu namun sedikitpun tidak mengurangi kebanggaan serta kasih sayangku kepada kalian sebagai adik. Kalian tidak akan terlupakan. Hidup Mahasiswa ! Hidup Rakyat Indonesia ! Hidup Pendidikan Indonesia !

14. Kepada para sahabat tercinta, teman-teman Sospem Reguler 2010 telah menjadi teman yang luar biasa selama di kampus. Zuiver, Martin, Ahmad, Rico, Jodi, Dhimasji, Muhyi (sang pendiam), Anggi, Eky, Nanda, Eca, Wina, Iga, Lysa, Keke, Dina, dan tidak lupa pula Novita. Kita telah menjadi sahabat yang sempurna tanpa harus ditambah satu orangpun. Terimakasih atas dukungan dan semangat yang diberikan. Semoga kekompakan dan persahabatan kita tetap terjaga walau sampai kapanpun.
15. Rekan-rekan DPR Sosiologi, kalian telah mengajarkanku banyak hal akan arti persahabatan, persaudaraan, kasih sayang, berbagai, menerima, mencaci, dicacai, menyuruh, disuruh, tanpa harus ada rasa marah, benci, bahkan sakit hati. Terimakasih buat para seniorku, Bang Abed, Bang Jhon Kribo, Bang Kornel, Bang Ramses, Bang Daniel, Bang Johan, Bang Wajeng, Bang Chandra, Bang Beni, Bang Bayu, Mas Dikun, Bang Harid, Bang Bintang, Pakdhe, Paceng, Bang Sigit, Bang Dayen, Bang Nyamuk, Bang Botel, Bang Dwi Somplak, Bang Bengkas, Bang Topik, Kak Ipeh, Kak Ocel, Kak Bochan, Kak Dhini, Kak Citra, Bang jek, Joehari, Kubak, Dizu, Iqbal Bale, Ridho, Uda, Bang edu, Riswanda, Agus Singit. Rekan dan juga junior sosiologi yang senantiasa setia menjaga dan merawat tongkrongan kita, Denis Lawasta, Ali Kendari, Buli Afip, Revin, Ibnu Gendut, Pandu Yaman, Albert, Marvin, Paulo, Ojan kecil, Agoy bangka, Fitra Priuk, Dilan, Carlo, Vira, Bayu, Anton, Edi, Satrio, Bagas, Aras, dan teman-teman lainnya yang tidak bisa disebutkan satu-persatu.

16. Teman-teman Sosiologi UNJ angkatan 2010, semoga kita kelak dapat berjumpa dengan kesuksesan dan kehebatan kita masing-masing.
17. Sahabat-sahabat SMA tercinta serta sahabat dikampung halaman. Wachas Prayogi, Fajar Tri Hanggoro, Choerul Rojikin, Ahmad Khatimoel Idror, dan seluruh sahabat tercinta dikampung yang tidak bisa disebutkan satu persatu, semoga kebersamaan kita akan selalu terjaga bahkan sampai kapanpun. Kita harus bisa mewujudkan mimpi kita suatu saat nanti kita akan berkumpul kembali dengan kesuksesan kita masing-masing, Amin.

Penulis berharap semoga skripsi ini bisa memberikan manfaat bagi para pembacanya. Mudah-mudahan skripsi ini berguna untuk dijadikan referensi penelitian serupa selanjutnya. Akhirnya penulis menghaturkan terimakasih kepada seluruh pihak yang telah membantu dan kiranya tidak bisa penulis sebutkan satu per satu.

Jakarta, Juli 2015

Slamet Priyanto

DAFTAR ISI

	Halaman
ABSTRAK	i
LEMBAR PENGESAHAN	ii
MOTTO	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
KATA PENGANTAR	v
DAFTAR ISI	ix
DAFTAR GAMBAR	xi
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR BAGAN	xii
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang	1
B. Rumusan Masalah	10
C. Tujuan Penelitian.....	11
D. Manfaat Penelitian.....	11
E. Tinjauan Penelitian Sejenis	12
F. Kerangka Konsep	18
1. Konsep Pembangunan Sosial dan Pemberdayaan	18
2. Konsep Kesejahteraan Sosial	26
3. Konsep <i>Intermediary Institutions</i>	30
4. Analisa SWOT	35
G. Metodologi Penelitian	37
1. Teknik Pengumpulan Data.....	38
2. Lokasi dan Waktu Penelitian	40
3. Subjek penelitian.....	40
4. Peran Peneliti.....	32
5. Keterabasan Peneliti	43
6. Triangulasi.....	43
H. Sistematika Penelitian	44
BAB II WAJAH SOSIAL - EKONOMI DAN BUDAYA DESA CARUBAN	
A. Pengantar	47
B. Gambaran Umum Desa Caruban.....	47
C. Sejarah Singkat Pembangunan di Desa Caruban.....	52
D. Fasilitas Umum dan Budaya Sebagai Faktor Pendorong Pembangunan Masyarakat	58
E. Potensi dan Tantangan Desa Caruban	65
1. Potensi Ekonomi di Sektor Pertanian dan Peternakan	65

2. Potensi Sosial Budaya	70
3. Tantangan desa Caruban.....	72
F. Program Pemberdayaan di Desa Caruban	77
1. Aspek Ekonomi	77
2. Aspek Sosial Kemasyarakatan.....	80
3. Aspek Seni Budaya.....	84
BAB III KELOMPOK TANI SEBAGAI WADAH PEMBERDAYAAN MASYARAKAT	
A. Pengantar	86
B. Profil Kelompok Tani Desa Caruban	88
C. Strategi Gapoktan dalam Menumbuhkan Kesadaran dan menciptakan Kemandirian Masyarakat.....	96
1. Menumbuhkan Kesadaran Masyarakat Dengan Mengoptimalkan Partisipasi.....	96
2. Membangun Kemandirian Masyarakat Melalui Komunitas	101
D. Kegiatan Pemberdayaan Oleh Gapoktan Karya Dadi Utama.....	111
1. Akses Bibit, Pupuk, dan Obat-obatan.....	111
2. Simpan Pinjam Anggota.....	119
3. Pengembangan Kapasitas	123
E. Tantangan dan Hambatan Karya Dadi Utama	128
F. Penutup.....	133
BAB IV MEMBANGUN KESEJAHTERAAN MASYARAKAT MELALUI PROGRAM PEMBERDAYAAN	
A. Pengantar	135
B. Gapoktan Sebagai Institusi Perantara	136
C. Peningkatan Kesejahteraan Masyarakat Tani	140
D. Dampak Pemberdayaan Bagi Masyarakat Tani.....	144
E. Analisis SWOT Kegiatan Pemberdayaan Oleh Gapoktan Karya Dadi Utama	152
BAB V PENUTUP	
A. Kesimpulan.....	160
B. Saran.....	164

DAFTAR PUSTAKA
LAMPIRAN
BIODATA PENULIS

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Peta Wilayah Kecamatan Adimulyo	48
Gambar 2.2	Lahan Persawahan Tanaman Padi	66
Gambar 2.3	Lahan Persawahan Tanaman Kacang Hijau	66
Gambar 2.4	Cekdam Sungai Karanganyar	67
Gambar 2.5	Saluran Irigasi di Desa Caruban	68
Gambar 3.1	Lahan Sawah Percontohan Penggunaan Pestisida	118
Gambar 3.2	Kegiatan Panen Padi	127
Gambar 3.3	Kegiatan Pengeringan Padi	127

DAFTAR TABEL

Tabel I.1	Jumlah Penduduk Miskin Kabupaten Kebumen.....	4
Tabel I.2	Lembaga Pemberdayaan Masyarakat Desa dan Kelurahan di Jawa Tengah Tahun 2008-2012	5
Tabel II.1	Penduduk Desa Caruban Berdasarkan Jenis Kelamin	49
Tabel II.2	Penduduk Desa Caruban Berdasarkan Pendidikan	49
Tabel II.3	Penduduk Desa Caruban Berdasarkan Profesi	50
Tabel II.4	Kepemilikan Hewan Ternak Masyarakat Caruban	52
Tabel II.5	Kepala Desa Caruban.....	53
Tabel II.6	Ketersediaan Fasilitas Umum di Desa Caruban.....	58
Tabel II.7	Infrastruktur Jalan di Desa Caruban.....	62
Tabel III.1	Anggota Gapoktan Karya Dadi Utama	95
Tabel IV.1	Dampak Terbentuknya Gapoktan Bagi Petani.....	135
Tabel IV.2	Perubahan Yang Terjadi Setelah Adanya Gapoktan	137
Tabel IV.3	Identifikasi Kegiatan Pemberdayaan Oleh Gapoktan	140
Tabel IV.4	Analisisn SWOT Program Pemberdayaan Gapoktan	151

DAFTAR SKEMA

Skema I.1	Analisa SWOT	36
Skema III.1	Persebaran Kelompok Tani di Desa Caruban	90
Skema III.2	Struktur Organisasi Gapoktan Karya Dadi Utama.....	93
Skema III.3	Strategi Gapoktan Dalam Menciptakan Kemandirian Anggota	110
Skema III.4	ALur Pengajuan Pupuk bersubsidi Bagi Anggota.....	113
Skema III.5	Alur Pembinaan dan Pengendalian PUAP	119
Skema III.6	Pola Pemberdayaan Oleh Gapoktan.....	127
Skema IV.1	Gapoktan Sebagai Institusi Perantara	138
Skema IV.2	Siklus Pemberdayaan Masyarakat	144
Skema IV.3	Gapoktan Sebagai Faktor Pendorong Pembangunan Sosial	151